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Gastón Soublette pertenece a la escasa es-
tirpe de los “pocos sabios que en el mundo
han sido” —como decía Fray Luis de León,
en su “Oda a la vida retirada”. Pero Soublet-
te no optó por la vía de la
vida retirada —tentación
de muchos sabios cansa-
dos del mundo—, sino
que dio testimonio aquí,
en nuestro tiempo, y lo
hizo alertando sobre los
peligros de una civiliza-
ción hipertecnificada y
deshumanizada, incansablemente, en sus
cartas a este mismo diario, en sus clases, en-
trevistas y libros. 

No dejó a los jóvenes —que buscan deses-
peradamente referentes— solos. Ejerció el
magisterio hasta bien avanzada edad.

Cuando yo era alumno de literatura, lo
veíamos con su poncho mapuche y una tru-
truca, paseando alrededor del patio del
Campus Oriente de la PUC, como un cha-
mán, un chamán que hizo conversar el
mensaje cristiano con el taoísta y la cosmo-
visión mapuche, en tiempos difíciles para el
espíritu. 

Su curiosidad, su entusiasmo, lo mantu-
vieron siempre joven de alma, buscando los
mensajes secretos del cine, explorando la
simbología de los símbolos patrios, inda-
gando en los abismos de la música de Mah-
ler o en los de la poesía de Neruda, estudian-
do los refranes y la sabiduría del campesino
chileno. 

Gastón Soublette representa muy bien la
figura del “hombre interior”, ese que perdi-

mos cuando empezamos a tener más fe en la
tecnología que en nuestros recursos espiri-
tuales. 

Mientras escribo estas líneas, una lluvia
tenaz cae en el sur donde estoy, se acaba de
cortar la luz y suenan truenos en el cielo,
una tromba acaba de pasar, y todo indica
que esto es parte del cambio climático en
curso. Soublette habría estado atento a leer
esos signos: como Nietzsche, él diría “todas
las cosas quieren hacerse símbolos”. 

En una época de sin sentido, Soublette
buscó en todas las fuentes posibles volver a
reconectarnos con una sabiduría ancestral
universal, como haciéndose eco de la dra-
mática pregunta del coro de la obra “La Pie-
dra” del poeta T. S. Eliot: “¿Dónde quedó la
sabiduría que se convirtió en conocimiento?
/ ¿Dónde el conocimiento que se transfor-
mó en información?”.

Hoy, en que la desmesura de poderosos
como Elon Musk, que buscan ser dueños de
toda la información y se embriagan con las
posibilidades infinitas de la inteligencia arti-
ficial, la voz de Soublette alertándonos de
no perder nuestro vínculo con la sabiduría,
resuena más fuerte y nos invita a no dejar-
nos deslumbrar por lo excesivo, por lo des-
mesurado, y tener como referencia al “tao”
de la medida. ¿Voz que clama en el desierto
la de Soublette? Más bien voz que hace que
el desierto florezca. 

Hace unos años, antes del estallido y la
pandemia, Soublette con Otto Dörr me invi-
taron a mí y a otras personas (Paty May, Jor-
ge Acevedo) a formar parte de un grupo va-
riopinto para reflexionar sobre la crisis espi-
ritual de nuestra sociedad. Parecía una lla-
mada alarmista. Pero tal vez la intuición de

este “viejo niño” (como Lao-Tsé) ya perci-
bía las capas tectónicas de nuestra sociedad
que “estallarían” en 2019.

Fueron sesiones memorables, pero las
cartas que publicamos no tuvieron resonan-
cia alguna. ¿Es necesario que topemos fon-
do como civilización para que voces lúcidas
como la de Soublette sean escuchadas? 

Tuve la oportunidad de entrevistarlo mu-
chas veces y me parecía tener enfrente a un
hombre conectado a su “daimon” (como
Sócrates) y a su “ánima” (como Jung). Esa
era la energía que contagiaba y que hizo que
los jóvenes llenaran sus clases, que eran más
que clases. Hoy, en que los profesores en los
colegios y universidades están constreñidos
por obligaciones burocráticas y mediciones
de un “pensar calculante” que asfixia el
“pensar meditativo”, me pregunto si un
maestro como Soublette podría ejercer a
plenitud su magisterio.

En la Academia de hoy, los Sócrates y los
Soublette pueden ser sujetos peligrosos. Y
eso, porque el pensar por esencia es peligro-
so —como decía Hannah Arendt—. Sou-
blette se movió en ese peligro con dulzura,
con música, con arte. 

Ahora se aleja de nosotros —peregrino
del Gran Ansia— tocando su trutruca o su
flauta y oímos su voz como si estuviera más
presente que nunca. Más necesaria que
nunca. El Maestro nunca muere, solo muta
y nos deja con nosotros su esencia vibrando. 

El Chile que conoció en las profundida-
des de su ser lo debe despedir con gratitud y
respeto. Terminó de llover, ya pasó el torna-
do, un arcoíris se comienza a dibujar en el
horizonte, mientras termino de escribir esta
despedida.
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CRISTIÁN WARNKEN

LA MONEDA. El ministro de
Defensa, Edmundo Pérez Yoma,
aseveró que las FF.AA. acatarán el
fallo sobre el caso Letelier y que el
Gobierno descarta que se produzcan
hechos anormales después de que
sea dado a conocer. Agregó que
ahora solo resta esperar la decisión
judicial con madurez y
responsabilidad. 

EN BUEN PIE. El ministro de
Hacienda, Eduardo Aninat, reafirmó
que las perspectivas para la
economía chilena son excelentes
este año, muy dinámica en el empleo
y en aumentos de productividad.

TUZLA. Aviones de la OTAN atacaron un polvorín en el corazón de la
insurgencia serbia de Bosnia, luego de que los serbios desoyeron un
ultimátum de las Naciones Unidas a que devolvieran sus armas pesadas
en Sarajevo y dejaran de cañonear esa ciudad. 

REUNIÓN EN RUMANIA. Todas las facetas del conde Drácula
comenzaron a ser examinadas en el marco del primer congreso mundial
sobre el legendario vampiro en su país natal. Cinco siglos después de su
muerte, persiste aún un misterio sobre ese héroe nacional rumano que
logró frenar momentáneamente la ofensiva turca en Europa. 
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TRANSPORTES. En 60 días
finalizarán los estudios para
mejorar la locomoción colectiva.
Se espera la eliminación de
algunos paraderos y terminales. 

FRANCISCO FRANCO. Pese a
los rumores de su precario
estado de salud, el jefe de
Estado español participó en la
ceremonia que conmemoró su
victoria en la guerra civil. 
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Malls chinos

Señor Director:
Sin perjuicio de la aparente necesidad

de las medidas para fiscalizar a los malls
chinos, anunciadas ayer en “El Mercurio”,
personalmente habría preferido leer el
siguiente titular: “Con masivo entusias-
mo, levantan restricciones a empresas.
Desde municipalidades, seremis y autori-
dades laborales hasta el SII han intensifi-
cado esfuerzos para estimular el empren-
dimiento”.

Al parecer, como están las cosas, es más
fácil intensificar las fiscalizaciones que los
estímulos.

MARIO FARREN RISOPATRÓN

Ausentismo 
en hospitales

Señor Director:
Los últimos datos publicados en “El

Mercurio” muestran a 250 profesionales
que abandonaron sus labores en hospitales
públicos amparados por una licencia médi-
ca, para trabajar en otros establecimientos.
A esto se suman más de 32 días al año de
ausentismo del personal hospitalario.

Este problema, que se arrastra desde
hace décadas, corrobora la imperiosa
necesidad de concesionar “con bata blan-
ca” la asistencia sanitaria de parte impor-
tante de los establecimientos hospitalarios
y de Atención Primaria. 

Este debería ser uno de los principales
desafíos para el próximo gobierno. 

RAFAEL CAVIEDES DUPRÀ

Más fácil
Señor Director:
Por lo visto, parece que es más fácil

conseguir una licencia médica fraudulenta
que una licencia de conducir.

ENRIQUE GARCÉS CORREA

Licencias médicas 
y el informe

Señor Director:
El mal uso de licencias médicas conocido

es absolutamente condenable, y en el
Instituto de Previsión Social estamos
tomando todas las medidas disciplinarias
correspondientes. Sin embargo, me parece
poco prudente asociar este hecho a la
dotación que este instituto requiere para la
correcta implementación de la reforma de
pensiones, como se alude en carta publica-
da en este diario el pasado sábado.

Primero, queremos aclarar que, en
cuanto uso indebido de licencias, de los
423 funcionarios señalados por Contraloría
para el IPS —y hechos los cruces internos
una vez recibido el detalle— son 55 los que
forman parte de nuestra institución. Res-
pecto de los demás casos recibidos y
analizados, en su mayoría no corresponden
a funcionarios del instituto, y otro grupo
más acotado ya no forma parte de la
dotación.

Por cierto, más allá de los números, cada
caso que se detecte nos parece grave y
será debidamente sancionado.

Para implementar la Ley N°21.735 se
autorizan 155 vacantes, y su contratación
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se orientará a asegurar el fortalecimiento
técnico institucional, para que la reforma
de pensiones llegue oportunamente a
quienes más nos necesitan. Vemos con
preocupación campañas de desinformación
que solo buscan desprestigiar el rol del
Estado y de nuestro instituto.

JUAN JOSÉ CÁRCAMO HEMMELMANN

Director nacional del IPS

La falacia que ilustra
el caso de las licencias

Señor Director:
El fraude con las licencias médicas en

reparticiones estatales ilustra una falacia
que persistentemente se ha querido intro-
ducir al debate político: que en el sector
público solo hay motivaciones nobles
mientras que en el sector privado ellas solo
serían perversas. 

En efecto, gran parte del conglomerado
que hoy nos gobierna argumentó con
mucha fuerza que en las organizaciones
productivas con fines de lucro el bien
común es abandonado o distorsionado por
la maximización de utilidades. Por esa
razón, decían, ni la salud, ni la educación,
ni la previsión deben ser provistas por el
sector privado, ni tampoco el gas domésti-
co, encarecido por codiciosos empresarios,
ni los alimentos de primera necesidad, que
podían sufrir el mismo mal, etcétera. Solo
el actual estancamiento económico mori-
geró transitoriamente su entusiasmo
argumental.

Sin embargo, no hay razón para pensar
que quienes trabajan en el sector público o
en el privado sean distintos. Son todos
seres humanos que comparten una común
naturaleza. Las diferencias se producen
cuando enfrentan escenarios con reglas y
modos de interacción distintos.

Quien consiguió licencias fraudulentas
en el sector público, probablemente no
habría intentado hacer lo mismo en el
sector privado, porque los controles e
incentivos que allí se establecen son dife-
rentes. Asimismo, es esa estructura de
incentivos privada la que consigue que, en
un ambiente de competencia, el afán de
lucro produzca más bienes, a mejores
precios para más personas, incluso sin que
esa haya sido la intención de los agentes. Y
eso legitima, en buena medida, la participa-
ción del sector privado en la economía.

Algo que deberían examinar quienes,
falazmente, le atribuyen al Estado capaci-
dades especiales solo porque las intencio-
nes tras su creación serían nobles. 

ÁLVARO FISCHER

Equilibrio fiscal como
defensa nacional

Señor Director:
El resurgimiento del proteccionismo en

EE.UU., impulsado por discursos que ame-
nazan con aranceles generalizados, tensio-
na nuevamente la economía global. Pero
más allá del frente comercial, existe un
riesgo financiero mayor: la posible reacción
de los principales acreedores de EE.UU.
Hoy, cerca del 25% de su deuda pública
—más de 8,5 billones de dólares— está en
manos extranjeras, y una proporción simi-
lar vence en los próximos 12 meses. 

Si países como China, Japón o miembros
de la Unión Europea decidieran no renovar

parte de esos vencimientos, el impacto
sería inmediato: alza en tasas globales,
depreciación del dólar y encarecimiento del
financiamiento. El golpe sería severo no
solo para EE.UU., sino también para sus
acreedores.

Este escenario afectaría especialmente
a países con déficits fiscales altos, bajo
ahorro interno y fuerte dependencia
externa. Chile lamentablemente reúne
esas condiciones: pasamos de un superá-
vit estructural de 1,1% del PIB en 2022, a
un déficit de 3,2% en 2024. El Fondo de
Estabilización cayó a US$ 3.618 millones
tras retiros por más de US$ 2.400 millo-
nes, y el Consejo Fiscal Autónomo cues-
tionó el incumplimiento de la meta fiscal
de 2024.

El equilibrio fiscal exige un Estado
austero y eficiente. Los más de 25.000
funcionarios que viajaron con licencia
médica, la paralización de proyectos por
trabas absurdas —como unos naranjillos
en Penco—, y los $6.000 millones entrega-
dos a la Fundación Procultura, hoy investi-
gada por fraude al fisco, muestran distor-
siones que requieren cirugía mayor. No
parece entenderse la magnitud del entorno
que podríamos enfrentar si los riesgos se
materializan.

Ordenar las cuentas públicas es hoy una
verdadera estrategia de defensa nacional.

FERNANDO MASSÚ TARÉ

Una fiesta 
que nos une

Señor Director:
El Día de los Patrimonios es una jornada

para reconocernos en nuestra diversidad y
reencontrarnos en nuestra historia. Este fin
de semana, nuevamente millones de perso-
nas salieron a las calles, llenaron museos,
bibliotecas, teatros, plazas y edificios
históricos para constatar que esta celebra-
ción ciudadana es una de las más grandes
del país y también una de las más queridas.

La Vega Central, con su sabor y memo-
ria popular, fue el punto de partida. Desde
allí, hasta distintos rincones, esta fiesta
cultural se desplegó con más de 3.600
actividades en 330 comunas del país,
alcanzando un récord de participación.

Estuve con familias completas recorrien-
do el Palacio de La Moneda y conversé con
personas emocionadas en su reencuentro
con la Biblioteca Nacional. Niñas y niños
timbrando su Pasaporte Patrimonial,
jóvenes que corearon con fuerza en el
Festival de los Patrimonios, y cientos de
voluntarios y voluntarias que guiaron
recorridos para descubrir lugares que
atesoran nuestras ciudades.

Fueron dos días de puertas abiertas, de
ambiente festivo en las calles, de música,
aplausos y memoria compartida. Y por
supuesto de un contundente ejercicio
cívico y cultural: porque al habitar nues-
tros patrimonios, al cuidarlos y disfrutar-
los, también vamos tejiendo nuestra
cohesión social.

Agradecemos el compromiso de quienes
trabajaron en cada institución para hacer
posible este fin de semana multitudinario, a
la colaboración público-privada del sector
de las artes, la cultura y el patrimonio. Y
muy especialmente, a quienes asistieron y
fueron parte de esta fiesta cultural de
Chile, que cada año nos une.

El Día de los Patrimonios es más que
una fecha: es reflejo de lo que somos y una

proyección hacia el futuro. Una invitación a
seguir construyendo un país orgulloso de
su historia y de su identidad.

CAROLINA ARREDONDO MARZÁN

Ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

Los ciclistas 
de Lo Curro

Señor Director:
En respuesta a la carta publicada el 25

de mayo, en la que se sugiere erradicar a
los ciclistas de Lo Curro, quisiera ofrecer
otra mirada.

Fui ciclista profesional por más de 10
años, representé a Chile internacionalmen-
te y hoy dirijo una escuela de ciclismo que
entrega servicios a deportistas de todo el
país. Muchos de nosotros pedaleamos
desde muy temprano —a veces antes de
las 5 a. m.— buscando rutas más seguras y
menos transitadas. Sabemos que hacer
ciclismo es riesgoso, pero el peligro aumen-
ta cuando se suma la hostilidad de algunos
automovilistas. 

He perdido la cuenta de las veces que he
sufrido accidentes por conductores que
creen tener más derecho a la vía.

Recordemos que ciclistas y automovilis-
tas tenemos el mismo derecho a circular.
Mientras ambos respetemos las normas y
nuestras responsabilidades, no debería
existir conflicto. La solución no es prohibir,
sino aprender a convivir.

WOLFGANG BURMANN LITTIN

Ciclista profesional (retirado)

“Eliminar, derogar 
y reemplazar”

Señor Director: 
Formo parte del grupo que elaboró esta

propuesta, por nuestra preocupación ante
el desastre que está generando la “permi-
sología” en el crecimiento y el empleo, y
convencidos de que los proyectos de ley del
Gobierno —que presentan algunos avan-
ces— solo representan una aspirina para
este cáncer. 

Pablo Badenier nos responde con que
“...los múltiples intereses... aconsejan un
camino más largo... similar al escogido
por el ministro Grau, que puede ser insu-
ficiente pero realista”. Es decir... quedar-
nos con esos proyectos de ley, los que no
abordan a) las numerosas normas que
habría que eliminar o simplificar, ni b) la
captura del Consejo de Monumentos
Nacionales (CMN) y del Sistema de Eva-
luación de Impacto Ambiental (SEIA) por
funcionarios que aplican criterios funda-
mentalistas, poniendo en un plato de la
balanza el bienestar de unos batracios y
en el otro un hospital público; o veinte
plantas de naranjillo frente a un proyecto
de producción de tierras raras; o que
exigen sondajes arqueológicos en el
subsuelo de una línea de metro ya ente-
rrada, retrasando así una autopista
urbana en otro año y medio.

Estos personajes no adquirirán una
milagrosa sensatez gracias a los proyectos
de ley. De ahí nuestra propuesta de decre-
tar ambas entidades en reestructuración,
con un proyecto de ley adicional de solo un
par de líneas en que “se autoriza al Presi-
dente de la República a decretar la rees-
tructuración del CMN y el SEIA”. No es
complejo, recordemos que “para hacer

tortillas hay que quebrar...”.
Asimismo, propusimos la creación de un

“ombudsman” o defensor de las inversio-
nes, una instancia prejudicial a la que los
inversionistas puedan recurrir antes de
iniciar un litigio que agregará más años a
la ya larga tardanza de un proyecto, y que
expone a los inversionistas a represalias en
sus otros proyectos por parte de funciona-
rios como los arriba mencionados, lo que
he escuchado de varios de ellos.

Esta figura se puede crear de inmediato,
con bajo costo, formando un consejo de
cuatro integrantes: un experto en medio-
ambiente, otro en patrimonio, un especia-
lista en evaluación de proyectos y un
representante de la CPC, quien expondría
los reclamos del inversionista. Su staff
sería mínimo, solo para organizar las
audiencias. 

MARIO WAISSBLUTH

Sociedad 
civil y ONGs

Señor Director:
Totalmente de acuerdo con la carta de

ayer domingo de Isidora Alcalde respecto
de que una sociedad civil empoderada es
fundamental para la democracia y que
puede traer grandes beneficios para el
país. Sin embargo, esta sociedad civil debe
estar correctamente informada. 

Se olvida la señora Alcalde que existen
muchos activistas que solo buscan obs-
truir proyectos de cualquier tipo, desmo-
tivando a inversionistas que son los
llamados a hacer crecer al país. Y como
resultado final tenemos una inversión
cuya tasa de crecimiento promedio anual
pasó de más de 10% entre 2004 y 2014,
a menos del 2% en la última década, y un
país estancado.

Actualmente duerme en el Congreso un
proyecto de ley que obliga a las ONG a
transparentar su financiamiento e intere-
ses. Simultáneamente, deberían definirse
ex ante las contrapartes serias de cada
proyecto de inversión. No es posible que
cualquier grupo de ciudadanos u ONG
pueda garantizar agregar dos mil días a un
proyecto. 

En definitiva, una sociedad civil empode-
rada debe ser complementada con un
Estado serio y preocupado de la informa-
ción veraz.

MARÍA CRISTINA BETANCOUR

Economista

Boleta
Señor Director:
El SII está poniendo el ojo en los malls

chinos por la no entrega de boletas por sus
ventas. ¿Vendrá el embajador a ver de qué
se trata?

EDGARDO MARÍN

Periodista

26 de mayo de 1925

ANSIADO PROYECTO. El
intendente de Santiago, Alberto
Mackenna, impulsa la iniciativa
de instalar un jardín zoológico en
el cerro San Cristóbal, sueño de
todos los capitalinos.

POLÍTICA NACIONAL.
Algunos exparlamentarios
insisten en la idea de reabrir el
Congreso, que fue disuelto en
septiembre del año pasado.
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